



**Javier Jiménez Ruiz**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Controles de lectura**

**Antropología Médica I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primero “A”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 02 de junio de 2023.

## Sistemas de símbolos y significados

El siguiente documento revisado nos alude sobre el verdadero significado de "símbolo" que refiere ser una de las más polisémicas en el sistema de ciencias semióticas. La expresión "significado simbólico" es ampliamente utilizada como sinónimo sencillo de lo signico. En tales casos, cuando hay presencia de cierta relación de expresión y contenido, y lo que en tal contexto se subraya especialmente: la convencionalidad de esta relación, hablarán los investigadores de símbolos y de función de significados. Al mismo tiempo, aún Saussure oponía el símbolo a los signos convencionales, destacando en los primeros el elemento icónico. Al igual, de acuerdo con otro principio de clasificación se define como aquel cuyo significado representa cierto signo de otro plano o de otra lengua. A esta definición se opone la tradición de la interpretación de símbolos como expresión signica de una suprema y absoluta esencia no signica. Es suficiente señalar que cualquier sistema linguo-semiótico, ya sea realmente existente en la historia de la cultura o uno que permita (descubrir) (un ob) describir un objeto significativo, resultaría incompleto si no propone su definición de símbolo. No es que se trate de describir de la manera más precisa y acabada, un objeto único en todos los casos, sino que nos encontramos ante la presencia de una posición estructural en cada sistema semiótico, sin la cual el sistema no estaría completo: algunas funciones fundamentales no se realizarían. Los mecanismos que sirven a estas funciones de modo insistente son denominados "símbolo",

## Modelo Médico Hegemónico

reproducción  
técnica y  
cultural.

Javier Jiménez Ruiz

IS OS 23

2

Se señala que la organización de la medicina allopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto, hasta su incidencia en la economía política (continuo incremento del gasto de salud asistencial), pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana (desde el parto hasta la forma de morir). Dichas críticas refieren a la práctica biomédica desarrollada no solo en países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también de respecto a los países de socialismo real (o lo que queda de los mismos) y de los países capitalistas caracterizados por el dominio de las condiciones de pobreza, incluida la pobreza extrema. (En este). Las críticas fueron y son formuladas por un amplio aspecto de actores y sectores sociales. Científicos sociales, médicos salubristas, miembros de grupos étnicos, corrientes pertenecientes al campo feminista, al campo lésbico y homosexual, al campo de la salud mental, sectores de usuarios de los servicios de salud, etc cuestionan diferentes aspectos del ejercicio médico actual. Dichas críticas no son unívocas, dado que mientras unas grupos subrayan el efecto negativo de las concepciones ideológico / técnicas dominantes, sus implicaciones económicas o el tipo de actividades aplicadas, otros hacen hincapié en la exclusión de otras ideológicas / prácticas curativas, el dominio de una actividad básicamente asistencial o su función de normatividad (oficial) social. No obstante hay una convergencia crítica, que hace emerger a la biomedicina como una institución que expresa aspectos

La medicina tradicional es reconocida hoy como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, es una parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que las indígenas han resguardado y que tiene un valor incalculable fortaleciendo y preservando su identidad. La Organización Mundial de la Salud la define como "la suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, utilizadas tanto en el mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas y mentales"; así mismo es catalogada como un componente esencial del patrimonio tangible e intangible de las culturas del mundo, un acervo de información, recursos y prácticas para el desarrollo, el bienestar y un factor de identidad de numerosos pueblos del planeta. La medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional. La cultura de México actual proviene del sincretismo que se produjo entre las culturas prehispánicas y española fusionadas desde finales del siglo XVI. El nacimiento de la medicina tradicional mexicana es posterior al mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena que permitió determinar la causalidad natural o divina de la enfermedad así como para decidir las recursos terapéuticas y las prácticas curativas a seguir; los colonizadores vieron a este tipo de concepción como un obstáculo para la evangelización y que las concepciones mágicas eran una preocupación principal para los frailes evangelizadores.

Es importante recordar cómo es que la medicina se ha desarrollado a lo largo de los años en todos sus períodos y cómo es que se ha ido adaptando a las necesidades del ser humano en la actualidad. Ahora bien, la medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales como los son (plantas, animales o minerales), terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. Es de suma importancia reconocer que la medicina científica (también conocida como allopática u occidental) es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud actual preexistente. Relaciona que puesto, para muchos, ambas son prácticas aparentemente irreconciliables que se encuentran en las antípodas del ejercicio médico. Además de esa supuesta dicotomía o contradicción, se desenvuelven en una convivencia carente de horizontalidad y de respeto entre ellas. Se deja a un lado y se menosprecia el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que está parcialmente basada. El escepticismo define muchas veces en el desprecio y la marginación de esas prácticas. Asimismo, al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país, algunas personas la imparten con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional. Ante esta inequitativa situación, es de gran importancia hacerse la pregunta de que los sistemas médicos son en

BIBLIOGRAFÍA:

- Lutman, I. M. El símbolo en el sistema de la cultura forma y función, núm. 15, diciembre, 2002. Universidad Nacional de Colombia Bogotá, Colombia.
- Camaroff, J. 1978 "Medicine and culture: some anthropological perspectives" en ss&M.
- SSA/ Cuadernos de salud/ La salud de los pueblos indígenas, México 1994
- Cableses F. Apuntes de medicina tradicional: la racionalización de lo irracional. 1993 2a Ed.  
Lima: consejo nacional de ciencia y tecnología, 1993.